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Son muchas las imágenes impactan-
tes de cuanto se ha vivido en nuestro
entorno durante esta semana. Algu-
nas quedarán en ese imaginario co-

lectivo que dará fruto a numerosas tertu-
lias, anécdotas y leyendas, como persisten
aun las de otras catástrofes naturales, in-
cluso no tan recientes. Pero la retentiva per-
sonal hace un escrutinio de las que más nos
sobrecogen. Ese río de cañabrava vagando
por las calles de Benamargosa, seguro que
habrá reclamado la atención de muchos. Es
una imagen que debería hacernos reflexio-
nar sobre la agresividad de esta especie,
considerada una de las cien más dañinas
del planeta y participe, a cuenta de benefi-
cios, en las causas de estos desastres natu-
rales.

La cañabrava procede del lejano oriente.
A paso lento pero seguro se ha ido exten-
diendo por las riberas del Mediterráneo, y
de ahí al resto de los continentes. Si visitan
nuestras playas en estos días lo entende-
rán. Entre una amalgama de cañas verán
sus rizomas, gruesos y rudos, como los ta-
blones de un barco listo para navegar, con
las bodegas repletas de alimento. Esas naos
vegetales sobrevivirán a largas travesías
hasta encontrar una buena rada para varar-
se, a ser posible en la desembocadura de un
río, de un arroyo o mejor aun de una ram-
bla. A partir de ahí se inicia una cruel con-
quista de un territorio ocupado de forma
natural por adelfas y tarajes, especies que
han resultado sin sentido molestas al ser
humano. Esta sociedad de especies, cuyas
raíces se extienden superficialmente crean-
do un mallado, para absorber la mayor can-
tidad de agua en el menor tiempo posible.
Pero a la vez es de una gran efectividad pa-
ra retener lodos y acarreos, que vemos aho-
ra circular intensamente por los cauces, a
veces ocupados y artificializados. La buena
tierra que crearon ha servido para extender
cultivos, sin respeto, despreciando su im-
portancia.

Cuenta la leyenda que la adelfa le pre-
guntó a la cañabrava por qué la expulsaba
de su lugar de nacimiento, de su hábitat de
toda la vida. Quiero y puedo conquistar el
mundo, le respondió el erguido y gigantes-
co culmo de origen asiático. De nada sirvie-
ron todas aquellas fundadas razones que el
arbusto de flores rosadas le dio. Junto a mi
amigo el taraje, protegemos arroyos y ram-
blas desde hace miles de años. Qué le va-
mos a hacer, replicó la cañabrava, son esos
seres creídos inteligentes los que desean in-
conscientes mi cruzada. Calientan el mar
para que navegue mejor, calientan la tierra
para que enraíce más rápido y causan es-
tragos para que me expanda más, y más, y
aún más. Pregúntale a ellos el por qué.

Escrito en el metro

La adelfa le dijo a
la cañabrava

Salvo Tierra

Imagen
del día 

■ Zonas del Campo de Gibraltar
sufrieron ayer inundaciones al paso
de la DANA, caso de San Pablo de
Buceite, la pedanía de Jimena, en la
orilla derecha del Guadiaro.
Curiosamente, Jimena, que fue donde
más llovió ayer, era uno de los pocos
municipios que no estaban en alerta
naranja.
NONO RICO | EP

La DANA llegó a
Jimena

contestando a nada, estando pero sin estar. En
otras ocasiones, cada cierto tiempo, quizás se
pone un mensaje porque interese, por lo que
sea, recordar que la presencia se mantiene,
pero no se vuelve necesario ir a más. No hay
que implicarse tanto.

Si planteáramos los consistorios municipa-
les como grupos de WhatsApp, a veces, esto
parece ocurrir en los salones de plenos de mu-
chos ayuntamientos. Quizás, hasta en el de
Jaén.

Lo curioso es que, para formar parte de un
salón de plenos, se ha debido solicitar previa-
mente un asiento. No se entra sin querer, pre-
cisamente, en la lista de un partido político
para unas elecciones. Hay un interés mani-
fiesto que se ha debido de ratificar en más de
una ocasión.

Aún así, a algunos miembros de estas salas
parece que se les plantean estas situaciones,
como si ahora no supieran cómo salir de ellas.
Las opciones por las que se optan son pareci-
das a las de WhatsApp si no se encuentra la
manera de salir del enredo en el que se han
metido ante la responsabilidad que acarrea
esa posición. 

Estando sin estar, sentados sin hacer mu-
cho ruido y, simplemente, esperando a que la
sesión plenaria, que solo tiene lugar una vez al
mes y muchas no duran demasiado, pase rápi-
do. Aguantar el tirón, básicamente, hasta que

Una de las mayores dudas existencia-
les por las que pasan muchas perso-
nas a día de hoy está en los grupos de
Whatsapp. Por la cabeza vuelan pre-

guntas como “¿ahora cómo me salgo yo de
aquí sin que quede mal o moleste?”, algo que
puede ocurrir tanto cuando se ha perdido el
interés en el contenido de lo que en él se ha-
bla, si se entiende que se ha cometido un
error al querer estar dentro o si se ha termi-
nado formando parte de él de manera impre-
vista.

Ante eso, las soluciones que suelen termi-
nar desarrollándose son variadas, empezan-
do por silenciar el grupo y no prestar aten-
ción o entrar, esporádicamente, para leer so-
bre algo que se esté comentando aunque no

acabe la legislatura. Así, al no marcharse no se
molesta nadie.

Eso en las que están, porque hay otras, no
tantas, pero que suceden, en las que ni siquie-

ra se encuentran pre-
sentes. 

Entrar al grupo para
leer pero no contestar a
nada o tenerlo silencia-
do, son algunas de las
opciones por las que se
ve van rotando.

Habría que pedirles
un ejercicio de refle-
xión. Entender la posi-
ción que ocupan y la
confianza otorgada por
los votantes de cara al
desarrollo de un pro-
yecto que se ha prome-
tido poner en marcha.
Además, forman parte,
en teoría, de mesas de

debate en las que se decide el futuro de la loca-
lidad, no es moco de pavo. 

Ser concejal no es una obligación, pero sí un
cargo que requiere de un compromiso y una
acción diaria. 

Si no existe interés ya, mejor abandonar el
grupo y no silenciarlo. Permitir que se ocupen
los asientos vacíos.

Tardes en el Lagartijo

Asientos vacíos

Rodrigo de la Torre

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

El PSOE censura a Feijóo por
el veto a Ribera en la UE
■ Teresa Rivera Dimisión
Purita Ruiz
Y a qué torero ponemos
César Castro
Y Mazón a los altares, no? Beatifi-

cado por San Núñez
Manuel ALberto de Haro
A esa gente no le viene nada bien
siempre la contra votan no a las
subidas de los salarios y a todo lo
que sea bueno para los trabajado-
res
Laure Fuentes
Esperemos que el impresentable
de Feijóo vea como han actuado
en Andalucía con LA DANA. En
Andalucía, han hecho todo lo
que no hizo en Valencia el menti-
roso y miserable de Mazón. Y la
Ministra es la misma. Tratando

de culpar a la Ministra, de lo que
ha hecho Mazón en Valencia.  
Francisco Manuel Borrego
Son unos patriotas de pacotillas
José Muñoz

Muere el tripulante de una
narcolancha en el
Guadalquivir
Ahora, si tiene algo que ver algún
guardia civil los expulsaran del
cuerpo y a la viuda del narco le
darán una paga tal y como están
las cosas no me extrañaría nada
Cristina Ciria

Esto no es tan simple como nos
quieren hacer ver !!
Si no acaban con el tráfico de dro-
gas, es porque no interesa, nunca
ha interesado !!
Antes de Marlasca han habido
otros muchos ministros y???
Pues eso.... 
Raquel García
Y Marlaska que dice de todo esto
José Lorenzo
Que poco corazón tenéis, es una
vida, cada uno se la busca como
puede
Yilenia Verano

‘Habría que
pedirles un
ejercicio de
reflexión.
Entender la
posición que
ocupan y la
confianza
otorgada que
les otorgaron
los votantes

‘



VECINOS  José Sánchez registra el escrito en el Ayuntamiento para tener más datos acerca del proyecto del colector

Encuentro de la comisión de Los Puentes en Urbanismo, en abril. FRAN CANO

Fran Cano
JAÉN | La Unidad de Gestión Ve-
cinal quiere que se celebre
cuanto antes un nuevo en-
cuentro de la mesa de segui-
miento de Los Puentes para co-
nocer cómo evoluciona el pro-
yecto del colector, cuyo proto-
colo fue firmado por el Ayunta-
miento y la Junta de Andalucía
el pasado mes de abril.

“He registrado un escrito por

tos se han dado. "La Delega-
ción de Agricultura ya nos dijo
que asumía el proyecto y que
iría hace adelante con la ejecu-
ción", señala Sánchez.

El colector implica un pro-

yecto de 30 kilómetros que va
desde el Puente de la Sierra,
junto a Los Cañones, hasta la
depurada de Santa Catalina.
La finalidad de la futura insta-
lación es que las viviendas, a

un lado y a otro del río, puedan
derivar las aguas fecales. 

La Unidad de Gestión Veci-
nal espera la puesta de largo de
una iniciativa fundamental
para que en torno a 5.000 vi-

COLECTOR___Implica un proyecto de 30 kilómetros que va desde el Puente de la Sierra, junto a
Los Cañones, hasta la depuradora de Santa Catalina   OBJETIVO___La finalidad de la futura
instalación es que las viviendas, a un lado y a otro del río, puedan derivar las aguas fecales 
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SANIDAD

José Luis García Cano, nuevo
director gerente del Área de
Gestión Sanitaria Norte

REDACCIÓN | El Servicio Andaluz de Salud (SAS) ha nombrado a José Luis García Cano
(Sevilla, 1971) nuevo director gerente del Área de Gestión Sanitaria Norte de Jaén,
nombramiento que ha sido publicado en el Boletín Oficial de la Junta de Andalucía
(BOJA). García Cano es Licenciado en Administración y Dirección de Empresas por
la Universidad Internacional de la Rioja, y en Ciencias Económicas y Empresaria-
les por ETEA Universidad de Córdoba.

La Unidad de Gestión Vecinal pide la
convocatoria de la mesa de Los Puentes

viendas sean reconocidas y re-
gularizadas. 

Críticas de JM+
Jaén Merece+, socio de gobier-
no del PP en el Ayuntamiento

■ ■ Por otro lado, el
colectivo está intranquilo
con la limpieza y el
mantenimiento de los ríos,
más aún con las imágenes
que llegan desde Valencia y
Málaga por la virulencia de
la DANA. 
Justo esta semana, Sánchez
se ha reunido con técnicos
de la Confederación para
saber si están haciendo
acciones puntuales. “Me
comentan que en
determinados sitios han
hecho un seguimiento, pero
nosotros demandamos una
acción general”, apostilla, y
señala que la última limpieza
global data del año 2018.

Intranquilos por la
limpieza del río

Apunte

Jaén Merece+ ha
criticado que el asunto
haya dejado de ser
prioritario en la
agenda de la Junta

de Jaén, ha criticado que el
asunto haya dejado de ser prio-
ritario en la agenda de la Junta
de Andalucía. 

Lo ha hecho a través de Luis
García Millán, portavoz muni-
cipal de la fuerza provincialis-
ta: “Los vecinos no pueden se-
guir viendo pasar el tiempo y lo
único que tienen son declara-
ciones de intenciones, pero
ninguna realidad”, aseguró
García Millán.

vía telemática en el Ayunta-
miento para que tengamos
una reunión antes de que con-
cluya el año”, precisa José Sán-
chez, presidente de la Unidad
de Gestión Vecinal, en declara-
ciones a Viva Jaén.

El anterior encuentro se ce-
lebró el 15 de abril en la Geren-
cia de Urbanismo, en La Mer-
ced, y desde entonces los afec-
tados no saben qué movimien-
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SANIDAD El PSOE de Jaén muestra su apoyo total a las movilizaciones del domingo

Esperanza Calzado
JAÉN | Las Mareas Blancas de
Andalucía y la Plataforma
Ciudadana por la Sanidad Pú-
blica de Calidad de Jaén se
manifestarán el próximo do-
mingo 17 de noviembre ante
lo que califican un “deterioro
programado” de la presta-
ción. La protesta partirá de la
Plaza Jaén por la Paz y cuenta
con el respaldo del PSOE.

Los convocantes denun-
cian que existen ya bases do-
cumentales para poder afir-
mar que la "grave situación
que vive la sanidad andaluza
es ya constatable en la dismi-
nución de la esperanza de vi-
da libre de discapacidad y de
la mortalidad evitable en An-
dalucía". Por ello, se llama a
la ciudadanía y a los profesio-
nales sanitarios a acudir a
protestar en todas las capita-
les de provincia andaluzas,
también en la jiennense.

Germán Moreno, portavoz
de la Plataforma en Defensa
de la Sanidad Pública en
Jaén, defiende que es "impor-
tantísimo movilizarse este
domingo para demostrar a la
Junta que nos movemos por
nuestra salud". En declara-
ciones a este medio, denun-
cia que las listas de espera
“no cumplen la ley de plazos
y cada vez van a peor”. Algo
similar a lo que pasa en Aten-
ción Primaria.

Avisan de que el tiempo
medio de cita en Atención Pri-

Octavillas de la protesta. PLATAFORMA POR LA SANIDAD PÚBLICA Y DE CALIDAD DE JAÉN

Actividad en el IES Santa Catalina de Alejandría. SUBDELEGACIÓN 

Las mareas blancas se
echan de nuevo a las calles
PROTESTA___Denuncian que en la provincia de Jaén, más de 78.000 personas
están en lista de espera de primera consulta y 53.000, fuera de plazo

de Calidad de Jaén se deman-
dan, entre otros aspectos, au-
mentos en las plantillas de
profesionales sanitarios, con
plazas estables y “bien paga-
das”. También se solicita y
que se dedique al sector pú-
blico el dinero que en teoría
se está derivando al sector
privado. “La única solución a
las listas de espera es la dota-
ción material y humana sufi-
ciente a los hospitales y cen-
tros de salud públicos”, de-
fienden.

Respaldo socialista
El PSOE de Jaén muestra su
apoyo total a las movilizacio-

nes convocadas por la Coordi-
nadora Andaluza de Mareas
Blancas en defensa de la sani-
dad pública y anima a la ciu-
dadanía “a participar masiva-
mente” en la manifestación
del domingo. 

El secretario general del
PSOE de Jaén avanza que los
socialistas de la provincia
jiennense van a secundar es-
ta movilización “ante la de-
molición de la sanidad públi-
ca que la Junta de Andalucía y
el Partido Popular han em-
prendido en la comunidad
autónoma y que tiene las peo-
res consecuencias en la pro-
vincia de Jaén”.

IGUALDAD IES Santa Catalina de Alejandría

JAÉN | El IES Santa Catalina de
Alejandría de Jaén ha acogido
una iniciativa pionera enmar-
cada en el Seminario Herma-
nas Mirabal, impulsado por
la Unidad de Violencia sobre
la Mujer de la Subdelegación
del Gobierno en Jaén y el cen-
tro asociado de la UNED An-
drés de Vandelvira. Se trata
de la campaña el podcast co-
mo herramienta de sensibili-
zación y prevención de la vio-
lencia de género.

Esta actividad se ha cele-
brado con estudiantes del
centro educativo y ha conta-
do con la asistencia del sub-
delegado del Gobierno en
Jaén, Manuel Fernández; del
director de la UNED en Jaén,
Manuel Valdivia, y del dele-
gado de Educación, Francis-
co José Solano. “Tenéis la
oportunidad de conocer la
herramienta del podcast, su
concepto, diseño, creación y
el potencial que encierra para
trabajar en la sensibilización

y toma de conciencia de la
violencia machista que tan-
tas vidas de mujeres, meno-
res y familias destroza”, ha
subrayado.

Esta formación, que se ha
retransmitido en streaming
por el canal Youtube de la
UNED, ha tenido como parti-
cipantes a 170 estudiantes de
los ciclos de integración so-
cial, “quienes están a punto
de convertirse en agentes de
cambio, mejorando lacalidad
de vida de nuestra sociedad”.

La actuación se enmarca en
el Seminario Hermanas Mira-
bal, un espacio formativo, di-
rigido a profesionales y a la
ciudadanía, orientado a la
erradicación de la violencia
machista a través de la educa-
ción especializada, gestiona-
do conjuntamente entre la
Unidad de Violencia sobre la
Mujer de la Subdelegación
del Gobierno y el Centro Aso-
ciado de la UNED en Jaén An-
drés de Vandelvira. 

El podcast como
herramienta de
sensibilización y
prevención

maria sobrepasa ya los 15 dí-
as, “con profesionales cada
vez más escasos, precariza-
dos, burocratizados e imposi-
bilitados para realizar sus
funciones de prevención y
promoción de la salud”. En
Jaén, 78.798 personas están
en listas de espera de primera
consulta y 53.090 fuera de
plazo, según la Plataforma
por la Sanidad Pública y de
Calidad de Jaén. Además, ad-
vierten que más de 18.000 se
encuentran en lista de espera
de cirugía, con más de 7.500
fuera de plazo.

Desde la Plataforma Ciuda-
dana por la Sanidad Pública y
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POLÍTICA Colmenero señala que “el precio por metro cuadrado de las ventas está en la media de los solares de la zona”

Clausura del
Congreso 
de I+D en
Defensa y
Seguridad
ESPERANZA CALZADO | El XI Con-
greso Nacional de I+D en De-
fensa y Seguridad se clausu-
ra. La Diputación de Jaén ha
aprovechado para anunciar
que los terrenos para el cam-
pus de pruebas avanzadas del
Cetedex se cederán el próxi-
mo 28 de noviembre.

Así lo ha adelantado el pre-
sidente de la Administración
provincial, Francisco Reyes.
Son 640 hectáreas para que
se pueda ejecutar el campus
de pruebas avanzadas. “Creo
que se está haciendo en tiem-
po récord, porque cuando
hay decisiones políticas,
cuando hay financiación y si
además se deja en manos de
nuestras Fuerzas Armadas, es
seguridad de éxito”, aplaude.

El alcalde, Agustín Gonzá-
lez, ha resaltado la pertinen-
cia de la elección de la capital
para el desarrollo de este en-
cuentro. En cuanto al Cete-
dex, ha destacado el apoyo
del Ayuntamiento para la
construcción del campus
principal del Centro Tecnoló-
gico de Desarrollo y Experi-
mentación con la cesión de
85.000 metros cuadrados al
Ministerio de Defensa.

Y es que el Centro Tecnoló-
gico de Desarrollo y Experi-
mentación ha protagonizado
una de las tres mesas plena-
rias que han tenido lugar en
este congreso en el que se han
presentado más de 80 comu-
nicaciones sobre las últimas
investigaciones y trabajos re-
alizados en alguna de las áre-
as temáticas relacionadas
con la seguridad y la defensa.

CETEDEX

La disolución de Somuvisa, nuevo
campo de batalla política en Jaén

Esperanza calzado
JAÉN | Nuevo campo de batalla
política en Jaén capital. Des-
pués del cruce de acusacio-
nes entre PP y PSOE a cuenta
de la licitación de la cafetería
de la Estación de Autobuses,
ahora ambos partidos se en-
zarzan en otra dialéctica con
motivo de la liquidación de
Sociedad Municipal de la Vi-
vienda, Somuvisa.

El PSOE ha sido el primer
en dar la voz de alarma al de-
nunciar “un nuevo desmán
del PP con el patrimonio mu-
nicipal” y asegurar que está
vendiendo propiedades con
rebajas de hasta el 60% suelo
de Somuvisa. Además, asegu-
ra que se hace “sin subasta
pública y saltándose el proce-
dimiento para una sociedad
en liquidación”.

Según sus datos, en estos
meses se han enajenado una
decena de parcelas, cocheras
y locales comerciales medio
millón por debajo de su valor.
Como ejemplo, citan las del
Parque Empresarial Nuevo
Jaén valoradas en 499.000
euros en 2019 que se han ven-
dido por 190.000 euros.

El portavoz del PSOE en el
Ayuntamiento, Julio Millán, y
la edil socialista Ángeles Díaz
de la Torre avisan que desde
que se aprobó, en abril de este
año, la liquidación de la So-
ciedad Municipal de la Vi-
vienda no se ha informado a
la Junta General, que es el

ción, liquidación y extinción
de la Sociedad Municipal de
la Vivienda que se inició el 26
de abril de 2024. Explica que
en este proceso es necesario
en primer lugar, vender los
activos de la empresa: para
ello se han solicitado tres
ofertas de tasación externa de
inmuebles y se adjudicará en

los próximos días.
A la vez, informa que se

han ido cerrando las opera-
ciones de venta que ya se ha-
bían puesto en marcha antes
de la liquidación de la empre-
sa municipal y cuyo precio se
ha ajustado a la mejor oferta
de compra. En este sentido, la
concejal de Urbanismo ha in-
cidido en que “el precio por
metro cuadrado de estas ven-
tas se sitúa en la media de los
solares de la zona, según pre-
cio de mercado, algo que pue-
de ser comprobado fácilmen-
te”.

“Es necesario hacer inven-
tario de los bienes de la em-
presa para poder presentar
balance de liquidación inicial
a su Junta General de Accio-
nistas, un procedimiento que
el anterior equipo de gobier-
no no realizó debido a la ges-
tión tan cuestionable que se
realizó durante cuatro años
de dilapidación del patrimo-
nio municipal”, ha añadido
Colmenero.  Defiende que a
pesar de las dificultades eco-
nómicas, hasta que se proce-
da a su liquidación, disolu-
ción y liquidación (un proce-
so que será largo), Somuvisa
continuará con sus obligacio-
nes entre las que se encuentra
el pago de alquileres sociales,
entre otras. Todas estas acti-
vidades serán ejercidas direc-
tamente por Ayuntamiento
de Jaén una vez se extinga la
empresa.

Oficinas de la Sociedad Municipal de la Vivienda. ESPERANZA CALZADO

DIALÉCTICA___El PSOE denuncia el “desmán del PP” con el patrimonio municipal al vender con
rebajas de hasta el 60% mientras que Urbanismo defiende un proceso ajustado a la ley

pleno del Ayuntamiento, del
inventario de bienes de la en-
tidad y su valor. Dicen que la
ley determina que debe ha-
cerse a los 3 meses del acuer-
do y antes de ponerlo a la
venta. Los socialistas tam-
bién quieren saber el papel
como liquidador del anterior
gerente y la actividad de la

sociedad.

Respuesta del PP
La respuesta ha llegado me-
dia hora después. La conce-
jal de la Gerencia Municipal
de Urbanismo, Carmen Col-
menero, ha informado que el
Ayuntamiento de Jaén avan-
za en el proceso de disolu-



Actualidad ANDALUCÍA ENERGÍA SOLAR

Córdoba posee la mayor
red de comunidades
energéticas de Andalucía  

REDACCIÓN | Córdoba tendrá la mayor red de comunidades
energéticas de Andalucía con la puesta en marcha de once
comunidades energéticas que pondrán energía solar al al-
cance de más de 400.000 cordobeses. Consumo Cooperati-
vo supondrá la instalación de 12.000 paneles solares, con
una producción anual de entre 12 y 13 gigavatios.

TRIBUNALES El PSOE denunció que utilizó la modalidad de los contratos de emergencia por valor de 242 millones superada la pandemia

El juez citará como
investigados a tres
gerentes del SAS
REACCIÓN___ El Gobierno andaluz reitera que todas las
contrataciones realizadas “están dentro de la ley” y
que colaborará en todo lo necesario con la Justicia

SEVILLA. EFE | Un juez de instruc-
ción de Sevilla va a citar como
investigados a la gerente del
Servicio Andaluz de Salud
(SAS), Valle García, y a dos ex-
gerentes, Diego Vargas y Mi-
guel Ángel Guzmán, en el mar-
co de la investigación por la
querella del PSOE por las con-
trataciones de emergencia en
la sanidad pública, según un
auto al que ha tenido acceso
EFE.

El PSOE denunció que el
SAS utilizó los contratos de
emergencia por valor de 242
millones de euros una vez su-
perada la pandemia de la co-
vid-19, y cifró en 24 millones
de euros el daño causado al
erario público por este proce-
dimiento “a dedo”.

El titular del Juzgado de Ins-
trucción 13 de Sevilla, Francis-
co Javier Santamaría, ha dicta-
do un auto en el que admite la
querella y cita a la gerente y a
sus predecesores en el cargo
para darles traslado de la mis-
ma e informales de sus dere-
chos.

La denuncia, que investiga

la Fiscalía Anticorrupción de
Sevilla, se refiere al manteni-
miento durante dos años y
medio de las contrataciones
de emergencia en el SAS cuan-
do ya se daba por finalizada la
pandemia de la covid. Estas
contrataciones, según los de-
nunciantes, debían volver a
tramitarse con los procedi-
mientos establecidos en la Ley
de Contratos del Sector Públi-
co (LCSP).

La denuncia socialista alu-
de al expediente 110/2021, por
el que la administración sani-
taria autorizó la contratación
de emergencia de servicios de
asistencia sanitaria comple-
mentaria para estancias médi-
cas por la sobrecarga de la red
derivada de la pandemia por
un importe inicial de 70 millo-
nes de euros. 

Esta cuantía fue objeto de
diversas prórrogas entre los
años 2021 y 2022 hasta alcan-
zar el importe de 242,73 millo-
nes.

El Gobierno andaluz consi-
dera que “están dentro de la
ley” todas las contrataciones

de emergencias que se están
investigando y que siente “el
máximo respeto por la Justicia
y colaborará en todo lo nece-
sario con diligencia y transpa-
rencia, como ha hecho hasta
ahora”. 

Asimismo señala que el
PSOE ha denunciado a tres
personas y el juez les ha comu-
nicado la denuncia, algo que
para el Ejecutivo supone “lo
habitual y razonable en un Es-
tado de Derecho para que las
personas denunciadas pue-
dan defender su inocencia”.

Por su parte, el secretario
general del PSOE andaluz,
Juan Espadas, reclamó ayer
que el presidente de la Junta,
Juanma Moreno, comparezca
en el Parlamento y dé explica-
ciones sobre los contratos. Es-
padas señaló que el Gobierno
andaluz ha seguido en 2024 "el
mismo modus operandi"

El portavoz de Adelante An-
dalucía, José Ignacio García,
reclamó ayer la dimisión de la
consejera de Salud, Rocío Her-
nández, después de la imputa-
ción de tres gerentes del SAS.

NARCOTRÁFICO La asociación profesional Justicia para la Guardia Civil sostiene que el narco actúa cada vez con mayor violencia en el Guadalquivir

Un narco muerto y 2 agentes heridos al chocar
una narcolancha y una patrullera en Sanlúcar
SANLÚCAR DE BARRAMEDA. EFE | Un
presunto narcotraficante que
iba en una embarcación semi-
rrígida falleció en la madruga-
da de ayer en una colisión con
una patrullera de la Guardia
Civil a la altura de Sanlúcar de
Barrameda (Cádiz).

Según adelantó Canal Sur
Radio y confirmaron a EFE
fuentes de la Guardia Civil,
además de la muerte de unos

de los ocupantes de la narco-
lancha, hay dos agentes heri-
dos leves por contusiones.

La colisión tuvo lugar en la
desembocadura del río Gua-
dalquivir durante un servicio
de prevención del narcotráfi-
co. Cuatro personas ocupa-
ban la embarcación semirrígi-
da, que colisionó lateralmen-
te con la patrullera Río Irati.
Esa circunstancia provocó

que tres de los tripulantes de
la narcolancha huyeran hacia
la orilla del Coto de Doñana,
donde desembarcaron para
huir de los agentes.

“Los tres narcos abandona-
ron a su compañero herido,
dejándolo sin asistencia en la
orilla de Huelva”, señalaron
fuentes del instituto armado.
Fueron los agentes de la Guar-
dia Civil quienes le practica-

ron maniobras de reanima-
ción y lo trasladaron a la pa-
trullera, aunque finalmente
falleció.

Mientras que los agentes
estaban intentando salvar la
vida del cuarto integrante de
la narcolancha, los otros tres
regresaron a la embarcación y
le prendieron fuego con todo
el cargamento de droga en su
interior.

La asociación profesional
Justicia para la Guardia Civil
(Jucil) destacó ayer que los in-
tegrantes del Servicio Maríti-
mo ofrecen “muestras preo-
cupantes y graves signos de
estrés” como consecuencia de
la “violencia creciente” de las
mafias que mueven la droga
en el Guadalquivir.

Jucil lamentó en un comu-
nicado el trágico incidente  en
el río Guadalquivir, y señala
que la embarcación no estaba
“en condiciones operativas
para ayudar y tuvieron que
esperar la llegada de refuer-
zos”.

La citada asociación consi-

dera que es “un ejemplo más
de la situación crítica que en-
frentan los guardias civiles
que están destinados en Cá-
diz y el Campo de Gibraltar”, y
subraya que con la pérdida de
esta embarcación, la Guardia
Civil se queda por el momento
sin patrulleras operativas en
la Comandancia de Cádiz pa-
ra combatir el narcotráfico.

“Nuestros compañeros,
muchos de ellos afiliados a Ju-
cil, están realmente agotados,
no solo por el peligro al que se
enfrentan en cada interven-
ción, sino también por la falta
de recursos y de apoyo sufi-
ciente”, transmite.
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El presidente de la Diputación de Sevilla, el socialista Javier Fernández, en ‘Acento Andaluz’. AGF

Fernández: “Moreno está
tardando en dar explicaciones”
Carmen del Toro
SEVILLA | “Está tardando el pre-
sidente Moreno Bonilla en
dar explicaciones políticas”
sobre la imputación de los
tres últimos gerentes del SAS.
Así de contundente se ha
mostrado el presidente de la
Diputación de Sevilla sobre el
caso de las contrataciones
irregulares, un asunto que
“puede marcar un antes y un
después del Gobierno anda-
luz” y que “haría bien en to-
marse en serio” ya que puede
que sea el “gran caso jurídico
complejo al que se tengan
que enfrentar”.

Fernández aseguró ayer en

Acento Andaluz, que presen-
ta Fernando P. Monguió en
7TV, que el caso “no es bala-
dí” y, a pesar de que se ha in-
tentado minimizar por parte
del presidente andaluz, es
“muy grave” que imputen a
tres gerentes y es la gota que
colma el vaso que evidencia,
no sólo el deterioro sanitario
sino “de la gestión económica
del SAS, con 300 millones que
se han otorgado fuera de la le-
galidad”, porque hasta este
año parece que han seguido
usando el sistema de contra-
tación más flexible que se pu-
so en marcha en pandemia.

A pocas semanas de que se

celebre el Congreso Federal
del PSOE en Sevilla, esperó
que sirva para reafirmar la
“estrategia social” del Gobier-
no de Pedro Sánchez  y que
nos permita “resetear y reco-
nectar” con la sociedad, “un
socialismo moderno”.

Además, defendió el lide-
razgo de Juan Espadas al fren-
te del PSOE andaluz, asegu-
rando que ha realizado una
buena labor de oposición,
ejemplificándola en la de-
nuncia de los contratos del
SAS. “Es el mejor candidato,
pero si hay alguien que quiera
que se someta al voto de los
militantes”, apuntó.
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TEMPORAL En los pueblos de Valencia que ya sufrieron inundaciones se han retomado con dificultad las labores de limpieza y desescombro 

MADRID. EFE | Con la población
alertada desde el miércoles pa-
ra evitar daños mayores, la se-
gunda dana que azota España
en quince días se disipa sin de-
jar víctimas mortales, aunque
miles de personas siguen des-
alojadas aún y se han ralentiza-
do los trabajos de recuperación
en Valencia.

Aunque este segundo tempo-
ral ha dejado también registros
importantes de lluvias, con 140
litros por metro cuadrado en al-
gunas zonas de Andalucía, co-
mo la ciudad de Málaga, la viru-
lencia fue inferior a la de la da-
na del 29 de octubre, cuando
llegaron a recogerse más de 800
litros en 24 horas en puntos de
Valencia. Rescate de personas,
desalojos de viviendas y centros
de educación de infantil, insti-
tutos y colegios, limpieza de
plásticos y basura en las playas
y vías por la acumulación de
agua son las consecuencias del
paso de esta nueva dana, que
tuvo en alerta roja durante ho-
ras a Málaga, Valencia y Tarra-
gona.

En los pueblos de Valencia
que sufrieron las inundaciones
de la dana del pasado 29 de oc-
tubre, con 216 muertos y 16 des-
aparecidos, hubo preocupación
por la nueva alerta, que no ha
dejado daños materiales y, aun-
que se tuvo que suspender la
búsqueda por mar, se han reto-
mado las labores de limpieza y
desescombro este jueves a pe-
sar de las dificultades que ha
supuesto nuevamente las acu-
mulaciones de agua.

se encuentran en aviso amari-
llo.   Ayer, el más afectado fue
el municipio de Jimena de la
Frontera, en el Campo de Gi-
braltar, donde algunas perso-
nas fueron rescatadas tras
quedar atrapadas, algunas en
los tejados.

Los municipios de la Costa
de Granada, afectados con
fuertes lluvias, valoraron ayer
los daños por el temporal, que
en localidades como Almuñé-
car dejaron una media de 55 li-
tros por metro cuadrado y cau-
saron incidencias por acumu-
lación de agua y barro.

Un hombre observa el caudal del Barranco el Poyo este jueves en Paiporta (Valencia). EFE/ BIEL ALIÑO

La mitad de
los muertos
en Valencia
tenían más
de 70 años

VALENCIA. EUROPA PRESS | Más de
un centenar de las 216 vícti-
mas mortales de la DANA del
pasado 29 de octubre en la
provincia de Valencia tiene 70
o más años -15 de ellos son de
90 o más- y hay nueve meno-
res de edad, según el análisis
detallado facilitado por el
Centro de Integración de Da-
tos (CID) constituido por la ca-
tástrofe.

Estas son las cifras que de-
jan las precipitaciones del 29
de octubre en la provincia de
Valencia, con índices récord,
nunca antes vistos en España,
y que desbordaron ríos y ba-
rrancos.

Del total de los fallecidos
contabilizados, 131 son hom-
bres y 85 mujeres, 190 eran de
nacionalidad española y otros
26 tenían once nacionalida-
des diferentes, la mayoría, de
procedencia rumana, con
nueve víctimas mortales.

Los municipios donde se re-
cuperaron más cuerpos sin vi-
da son Paiporta, con 45; Cata-
rroja, con 25; Valencia, con 16,
y Alfafar, con 15, según la in-
formación facilitada.

La cifra total de víctimas
mortales que deja la DANA as-
ciende a 216 personas, a las
que ya se les ha practicado la
autopsia y todas ellas están
también plenamente identifi-
cadas. De las 216 identifica-
ciones, 168 se han producido
gracias al análisis de huellas
dactilares y 45 por ADN, mien-
tras que tres casos se corres-
ponden con identificación
hospitalaria en vida.

Alertas tempranas y menor virulencia:
la nueva dana se disipa sin víctimas
CONSECUENCIAS__Rescate de personas, desalojos de viviendas, institutos y colegios, limpieza de
basura en las playas y vías por la acumulación de agua entre los principales efectos ocasionados 

El apunte

■ ■ El Centro de Coordinación
de Emergencias actualizó ayer
sus avisos por fenómenos
meteorológicos en la Comunitat
Valenciana, donde finalizan las
alertas por lluvias en la provincia
de Castellón y se rebaja de
naranja a amarilla en la provincia
de Valencia y en el litoral norte de
Alicante. Según la información de
la delegación territorial de la
Agencia Estatal de Meteorología
Aemet, que recoge Emergencias,
la precipitación máxima prevista
en una hora es de 30 litros por
metro cuadrado y en 12 horas de
hasta 80 l/m2.

Fin de la alerta
Castellón y amarilla en
Valencia y Alicante

Errejón recurrirá la
suspensión de la causa
MADRID. EFE | La defensa de Íñi-
go Errejón recurrirá ante la
Audiencia Provincial de Ma-
drid la suspensión temporal
de la causa decretada por el
juez, tras solicitarlo la letrada
de la denunciante, porque
considera que se trata de
“una maniobra dilatoria” de
la acusación, que ejerce una
abogada que no estaba perso-
nada formalmente en la cau-
sa. El juez que investiga al ex-

portavoz parlamentario de
Sumar por un presunto delito
de agresión sexual acordó es-
te lunes dejar en suspenso la
causa, como solicitaba la le-
trada de la denunciante, la
actriz Elisa Mouliaá, debido
al avanzado estado de gesta-
ción de la abogada. Para este
martes estaba prevista tanto
la declaración de Errejón co-
mo investigado como de la ac-
triz, que quedaron anuladas.

EUROPA Exige que se comprometa a dimitir si se le abre juicio oral a cuenta de su gestión TRIBUNALES  Acusa a Mouliaá de “dilación”

El PP recalca que Ribera no debe ser
comisaria: ha hecho dejación de funciones
MADRID. EFE | La secretaria ge-
neral del Partido Popular,
Cuca Gamarra, ha recalcado
que la vicepresidenta tercera
y ministra para la Transición
Ecológica, Teresa Ribera, no
debe ser comisaria europea y
la ha acusado de “dejación
de funciones” ante la riada
que inundó Valencia.

“Tiene que dar muchas ex-
plicaciones que todavía no

ha dado sobre la riada de Va-
lencia donde tiene responsa-
bilidades directas que le
afectan y en las cuales no so-
lo ha hecho dejación de fun-
ciones, sino que ha estado
pensando en otras cosas, que
ha sido única y exclusiva-
mente en su carrera profesio-
nal”, dijo ayer en los pasillos
del Congreso.

La número dos de Alberto

Núñez Feijóo se pronunció
así después de que el PP haya
logrado retrasar en Bruselas
la evaluación de seis aspiran-
tes a vicepresidentes de la
Comisión Europea, por su re-
chazo a Ribera, y cuando el
PPE plantea dos condiciones
para nombrarla comisaria:
que Ribera acuda al Congre-
so a dar explicaciones y que
se comprometa a dimitir si se

le abre un juicio oral a cuenta
de su gestión durante el tem-
poral.

Gamarra no se pronunció
respecto a si ve posible con-
dicionar el nombramiento de
Ribera a ese compromiso y,
preguntada al respecto, afir-
mó: “Lo que está claro es que
si no es una buena ministra
difícilmente puede ser una
buena comisaria”.

Según los vecinos de Pai-
porta, una de las localidades
más afectadas por la primera
dana, los avisos recibidos ayer
para permanecer en las vivien-
das y preferentemente en zo-
nas altas y las medidas adop-
tadas como cortes de carrete-
ras sirvieron para que en esta
ocasión la situación sea más
"comedida", algo que habría
sido "ideal en la primera oca-
sión", subrayaron.

La alcaldesa de Paiporta,
Maribel Albalat, explicó que
desde el miércoles recomen-
daron a la población tomar

medidas, pero que las lluvias
no han afectado al municipio,
que sigue "igual de mal" que
estaba hasta ahora.

Los vecinos de Aldaia vivie-
ron la situación con preocupa-
ción, a pesar de que el Ayunta-
miento colocó toneladas de
sacos de arena para evitar que
la crecida del río que atraviesa
la localidad volviera a entrar
en el pueblo. No obstante, se
volvió a inundar un túnel, que
no influyó para que ayer conti-
nuasen con las labores de lim-
pieza.

En Catarroja varios vecinos

señalaron que temieron en un
momento, aunque la dana de
ayer no llegó ni mucho menos
al nivel de la primera, sin em-
bargo en algunas zonas el ba-
rro ha vuelto a aparecer en zo-
nas que ya habían quedado
bastante limpias.

En Andalucía, se produje-
ron varias incidencias, con
más de 3.000 desalojados y
rescates por inundaciones y
crecidas de ríos, pero sin vícti-
mas mortales.

Tras el paso de la dana por
Málaga, son las provincias de
Cádiz, Huelva y Sevilla las que
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A DEBATE  

REDISEÑAR LAS ASIGNATURAS___Cómo actuar ante una dana, cómo
prevenir el acoso escolar, cómo abrir una cuenta corriente o cómo adquirir
hábitos saludables, son algunas de las materias que la mayoría de
educadores creen que hay que incluir dentro de los currículos académicos

“No se trata de quitar asignaturas sino
de rediseñarlas para que otras materias
se integren en ellas”, incide tras apuntar
que “la memoria es importante pero
mucho más es una educación compe-
tencial”.

Sobre el aprendizaje memorístico, el
profesor de la Universidad Rey Juan Car-
los e investigador de FUNCAS Ismael
Sanz señala la relevancia de su “hábito”
y destaca que en la educación son im-
portantes los dos ámbitos “porque se re-
fuerzan”.

“La memoria se requiere para poner
en práctica lo aprendido”, resalta, aun-
que reconoce que es mucho “más moti-
vador” la parte práctica, “de ponernos
en la vida real”.

No obstante, explica que los últimos
informes PISA 2022 sobre razonamiento
matemático otorgan a los estudiantes
españoles un nivel más alto que en la
parte vinculada a los conceptos.

“Los talleres son beneficiosos y nece-
sarios pero si no lo practicas o refuerzas
no sirven. Hay que integrarlos durante
todo el curso para que quede asentado
el conocimiento”, recalca la profesora
de la Universidad Europea, que ve clave
que sean los propios alumnos los que re-
suelvan, organicen, elaboren y hagan
suyos esos trabajos.

Ismael Sanz coincide en que hay que
reformular los contenidos de las asigna-
turas: “Dar menos currículum, pero ase-
gurarte de que realmente los estudian-
tes dominan eso con toda profundidad”.

“Desde luego sin incluir asignaturas
nuevas y sin subir más el extenso currí-
culo del sistema educativo español, que
tiene 1.055 horas lectivas al año, por en-
cima de la media de países de la OCDE”,
recuerda.

Señala que hay que buscar en las lec-
ciones para introducir materias como la
protección civil (por ejemplo en Cien-
cias), la educación financiera (en Mate-
máticas), la seguridad vial (en Ética), la
igualdad para frenar actitudes de acoso
(en Sociales), o las dietas saludables pa-
ra luchar contra la obesidad (en Biolo-
gía).

“Que esos ámbitos, que son importan-
te estudiarlos, sirvan como contenido
en todas las asignaturas”, recalca.

También el profesor y dirigente del
Sindicato Autónomo de Trabajadores de
la Enseñanza (SATE-Stes) José Luis Ló-
pez explica que “hay un exceso de enci-
clopedismo” y recuerda que España tie-
ne un nivel de repetición casi el triple
que la media de los países del entorno.

“Y esto significa el valor que se da a la
repetición de contenidos, que no es lo
mas adecuado para la situación actual”,
señala.

La profesora de la Universidad Euro-
pea incide en que los docentes no pue-
den cargar con todo y marcar todas las
decisiones.

“Hay que dotarles de herramientas”,
señala mientras el dirigente de SATE-
Stes puntualiza que “el profesor no pue-
de ser un cajón de sastre para atender
las necesidades que la sociedad encuen-
tra cada día”.

“El profesor se ve agobiado por el ex-
ceso de burocracia”, insiste al tiempo
que recalca: “queremos un alumnado
bien formado pero que se les prepare
más para la vida real”. ■

Ruth del Moral
MADRID. EFE

L a catástrofe natural que ha pro-
vocado la dana ha puesto el foco
en el modelo actual de aprendi-
zaje en las escuelas; si debe se-

guir enfocándose en los mismos conte-
nidos -en algunos casos muy memorísti-
cos- o adaptarse a la realidad social que
tendrán que afrontar los estudiantes du-
rante su vida.

Cómo actuar ante una dana, cómo
prevenir el acoso escolar, cómo abrir
una cuenta corriente o cómo adquirir
hábitos saludables, son algunas de las
materias que la mayoría de los educado-
res creen que hay que incluir dentro de
los currículos académicos; quizá redu-
ciendo temarios y bajando al fondo
práctico de cada asignatura.

Después de que el Gobierno haya de-

cidido que el próximo curso escolar ha-
brá clases y talleres obligatorios en pre-
vención y protección ante catástrofes
naturales algunos expertos añaden que
se debe ir “más allá de dos o tres sesio-
nes informativas al año”.

“El conocimiento se construye en mo-
vimiento”, señala la profesora de Inno-
vación Educativa de la Universidad Eu-
ropea Ana García Pérez, premio a la se-
gunda mejor maestra del país en Educa-
ción Primaria.

En su opinión “estamos en una socie-
dad de cambio y ante un futuro incierto
se debe rediseñar todo el sistema educa-
tivo, para adecuarlo a la demanda de es-
te siglo. Debemos dotar al alumnado de
habilidades de escucha, compromiso,
resiliencia y pensamiento crítico”.

“Necesitamos entender muy bien pa-
ra qué estamos educando, para qué lo

hacemos y para qué sirve”, señala tras
valorar que el sistema educativo actual
se dirija con la nueva ley LOMLOE hacia
las competencias.

En una entrevista explica su apuesta
por el “aprendizaje y el servicio”. Apren-
der y practicar el aprendizaje dando un
servicio a la sociedad, señala García que
aboga porque el alumno haga casos
prácticos para resolver situaciones rea-
les.

Y como ejemplo pone el hacer un plan
de acogimiento de mascotas, que su-
pondrá elaborar una campaña de soli-
daridad (materia de educación artísti-
ca), hacer trámites burocráticos con las
instituciones en los que habrá que relle-
nar instancias (trabajar la redacción), o
valorar porcentajes de mascotas acogi-
das y abandonadas (educación mate-
mática).

“Estamos en
una sociedad
de cambio y
ante un futuro
incierto se
debe
rediseñar
todo el
sistema
educativo,
para
adecuarlo a la
demanda de
este siglo.
Debemos
dotar al
alumnado de
habilidades de
escucha,
compromiso,
resiliencia y
pensamiento
crítico"

Hay que
introducir
materias como
la protección
civil (por
ejemplo en
Ciencias), la
educación
financiera (en
Matemáticas),
la seguridad
vial (en Ética),
la igualdad
para frenar
actitudes de
acoso (en
Sociales), o las
dietas
saludables
para luchar
contra la
obesidad (en
Biología)

‘‘
¿Menos
memoria y más
realidad social?

Varios jóvenes piden información sobre la oferta formativa en un stand del XXXII Salón de la Enseñanza en la Fira de Barcelona. EFE/ ARCHIVO
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Extra CINE

José Luis Alcaine
recibe “conmovido”
el Mikeldi de Honor

REDACCIÓN | El director de fotografía José Luis Alcaine, considerado un “ar-
quitecto de la luz y la sombra” en el cine, recoge hoy el Premio Mikeldi del
Festival Internacional de Cine Documental y Cortometraje de Bilbao-Zine-
bi, una distinción que le ha conmovido y encantado, según señaló en con-
ferencia de prensa previa. Alcaine ha trabajado con Pedro Almodóvar, Fer-
nando Trueba, Brian de Palma, Montxo Armendariz o Víctor Erice.

tiéndolo en un fenómeno vi-
ral del que él se mantiene
ajeno en su aldea.

Finalmente, el protagonis-
ta de este año descubre que
todo el país lleva semanas
volcado con él la misma ma-
ñana del sorteo, cuando ve a
los agraciados declarar ante
las cámaras que ese premio
también es suyo.

“Esto también es para ti”,
le aseguran desconocidos
ante la pantalla a un Julián
visiblemente emocionado.

“A través de Julián lo que
queremos es contar la histo-
ria de todo un país y como es
capaz de organizarse para
solventar el problema de una
persona”, explicaron los cre-
ativos del spot, obra de la
agencia Proximity Madrid.

Los publicistas también
quisieron reivindicar “el
abandono de las zonas rura-
les”, además de la “interco-
nexión a la que estamos so-
metidos, que muchas veces
es criticada, pero que en esta
ocasión sirve para conseguir
un objetivo común”.

El presupuesto del anun-
cio -que consta del anuncio
extendido, versiones más
cortas, cuñas de radio e imá-
genes gráficas- ha ascendido
en 2024 a unos 800.000 eu-
ros.

LOTERÍA La cuenta atrás para la Navidad ha arrancado con el ‘spot’ del Sorteo Extraordinario del 22 de diciembre, que empezó a emitirse anoche

Imagen extraida del anuncio del Sorteo Extraordinario de la Lotería de Navidad de este año. ONLAE

PROTAGONISTA___ Este año se centra en Julián, habitante de una aldea gallega de los alrededores de Vigo que, al ser
entrevistado por una reportera al salir de comprar un décimo, declara que no tiene nadie con quien compartirlo

MADRID. EFE | La cuenta atrás
para la Navidad ha empeza-
do con el tradicional pistole-
tazo de salida: el anuncio del
Sorteo Extraordinario de la
Lotería del 22 de diciembre,
que empezó a emitirse en te-
levisión anoche y que este
año pone en valor la solidari-
dad incluso entre desconoci-
dos y clama contra la sole-
dad, especialmente en las
zonas rurales.

“La solidaridad es más ne-
cesaria que nunca en este
momento”, reivindicó ayer
en la rueda de prensa de pre-
sentación del anuncio el pre-
sidente de Loterías y Apues-
tas del Estado, Jesús Huerta
Almendro, quien mostró sus
condolencias a los afectados
por la dana y celebró noticias
como la reapertura de la ad-
ministración número uno de
Benetússer, uno de los pue-
blos de la zona cero.

En sus palabras, “abrir el
punto de venta es una forma
de transmitir ilusión y espe-
ranza, y mandar un mensaje
de que con resiliencia pode-
mos resurgir tras el desas-
tre”.

Sobre la posibilidad de
que existan décimos daña-
dos por la situación en la que
han quedado algunas admi-
nistraciones y casas, Huerta

explicó que se está evaluan-
do cómo proceder, pero ase-
guró que se está tratando de
“encontrar la mejor manera
de ayudarles”.

El anuncio este año se
centra en Julián, habitante
de una aldea gallega de los
alrededores de Vigo que, al
ser entrevistado por una re-

portera cuando sale de com-
prar un décimo de lotería,
declara que no tiene nadie
con quien compartirlo.

Esta afirmación revuelve a

todos los espectadores, que
empiezan a publicar masiva-
mente en redes sociales su
intención de compartir su
décimo con Julián, convir-

El anuncio de la Lotería pone en valor la
solidaridad y clama contra la soledad

El actor desea que el ‘gordo’ llegue a los afectados de la dana
LOGROÑO. EFE | Amadeo Marín,
protagonista del anuncio del
sorteo de la Lotería de Navi-
dad de este año, en el que in-
terpreta a Julián, afirmó ayer
en Logroño que su deseo es
que el gordo llegue a los afec-
tados por la catástrofe de las
inundaciones de la dana.

Este actor amateur, nacido
en el municipio riojano de Vi-
llamediana hace 63 años y de-
corador de profesión, desea
que el gordo y la mayor cuan-
tía posible de los premios del

sorteo vayan a los damnifica-
dos por la dana, que ha afecta-
do, sobre todo, a la Comuni-
dad Valenciana.

Incluso, cree que el Gobier-
no debería destinar a los más

necesitados por esta catástro-
fe la recaudación que revierte
al Estado por lotería no vendi-
da.

Tras ser elegido para parti-
cipar en la película Un amor,
que Isabel Coixet rodó en La
Rioja durante 2022, decidió
presentarse este año a un cas-
ting para un anuncio, sin co-
nocer que se trataba del de la
Lotería de Navidad.

Las pruebas las realizó onli-
ne y, después, la productora le
comunicó que había pasado

los filtros y que era el perfil es-
cogido, ya que se requería una
persona mayor de 60 años.

El rodaje del anuncio se rea-
lizó durante tres días en Vigo
(Pontevedra), donde, como
anécdota, explicó que, curio-
samente, al llegar, compró un
décimo de lotería en una ad-
ministración de esta ciudad
sin saber que, horas después,
era la que ya había sido elegi-
da para rodar parte del anun-
cio.

Marín, quien vive en Logro-

ño, encarna el personaje de
Julián, un hombre que reside
solo en la España rural y que
no tiene con quien compartir
el décimo de Lotería.

Para él, el rodaje también
ha sido una experiencia inol-
vidable para contar a sus nie-
tos, cuando los tenga; y mara-
villosa por el acogimiento que
ha tenido en Vigo.

Su mensaje a todos los espa-
ñoles es que, en la medida de
sus posibilidades, compartan
algún décimo de este sorteo y

que cuanto más repartido esté
el premio, mejor.

Explicó que su afición por
hacer incursiones en la inter-
pretación le llegó hace unos 10
años, con un curso de clown
(payaso) que realizó en la Uni-
versidad Popular de la capital
riojana, pero, fundamental-
mente, con la logroñesa Es-
cuela de Teatro David Monje, a
la que asiste desde hace siete
años.

De esta escuela surgió el
Grupo Cómicos Inestables del
Norte, del que forma parte y
que le ha permitido tener ex-
periencias como intérprete y
participar en cortometrajes y
anuncios.

Para él, el rodaje ha
sido una experiencia
inolvidable para
contar a sus nietos,
cuando los tenga
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Abraham Ceballos

Desde su celebrado debut  con
Concursante hasta la recién es-
trenada Escape, el cine de Ro-
drigo Cortés ha seguido una lí-

nea ascendente en la que ninguna pelí-
cula se ha parecido a la anterior a partir
de su propia habilidad para construir
cada historia. Sus obras han logrado
permanecer en la memoria por una par-
ticular puesta en escena que han hecho
de él uno de los cineastas más aventaja-
dos de su generación. Valiente, pero
consciente siempre del riesgo, se ganó
el aprecio de la crítica internacional con
la angustiosa y claustrofóbica Buried, y
no le tembló el pulso al asumir copro-
ducciones de gran presupuesto, caso
de Luces rojas o Blackwood, tal vez no
tan brillantes, pero tras las que sobresa-
lía su capacidad para amoldarse a de-
terminados cánones narrativos. Fue El
amor en su lugar (2021), una película
deliciosa y reconfortante, la que le sitúa
un peldaño más arriba. Con ella de-
muestra que su zona de confort no se li-
mita al ámbito del thriller y lo fantásti-
co, sino que es capaz de expandir su ci-
ne desde una libertad creativa que le
permite jugar con los géneros y las emo-
ciones, sin necesidad de encasillarse o
de rendirse a un parámetro concreto. Es
una comedia, un musical, una película
romántica, un drama, una cinta bélica;
un todo en uno que adquiere un nuevo
concepto en su último trabajo.

Porque de Escape, en esencia, puede
decirse algo parecido: es una comedia,
es un drama, pero no es una comedia
dramática, o nada de lo anterior, por-
que por encima de todo es una película
inclasificable y, más aún, intrépida, vi-
brante, cálida, áspera, dolorosa, entra-

ñable... Le caben tantos adjetivos como
quiera el espectador porque, además
de todo eso, está abierta a diferentes in-
terpretaciones como consecuencia de
un guion atravesado de diálogos y si-
tuaciones descacharrantes, pero tam-

bién hirientes y desoladoras.
Libre adaptación de la novela de En-

rique Rubio, Rodrigo Cortés reconvierte
la base de su argumento para concebir
una obra que es de por sí una experien-
cia cinematográfica diferente y, como
tal, imperfecta -la parte dedicada a la
prisión se hace algo larga-, en la que
asistimos a la renuncia vital de un joven
atormentado, que no sólo reniega de su
nombre, sino que considera que su úni-
co futuro pasa por ser encarcelado de
por vida. Ese tipo cobra forma de la ma-

Una película intrépida e inclasificable,
plagada de aciertos y abierta a lecturas

Anna Castillo enfrentándose a Mario Casas en una de las secuentas de ‘Escape’. NOSTROMO

no de un Mario Casas excepcional, co-
mo excepcionales son también las
aportaciones de quienes le secundan,
desde Anna Castillo a José Sacristán,
Guillermo Toledo o José María Pou, sin
olvidar la partitura brillante de Víctor
Reyes y la fotografía de Rafa García. Só-
lo queda que cada cual saque sus pro-
pias conclusiones: ¿es el caso de un
hombre incapaz de soportar el peso del
reto del día a día o el de un parásito so-
cial cuya máxima aspiración es vivir de
papá Estado? Seguro que hay otras.

Extra  | Pantallas

LA PELÍCULA DE LA SEMANA Rodrigo Cortés se reivindica de nuevo en ‘Escape’ como un brillante cineasta

SIN GÉNERO___Es comedia y es drama, pero no es una comedia dramática, es mucho más,
aunque difícil de concretar, en todo caso una experiencia cinematográfica valiente e imperfecta

Notas al
margen

7 TV | La programación cine-
matográfica de 7 TV del fin de
semana arranca este viernes
a las 16 horas con la emisión
de un notable drama deporti-
vo, Hoosiers, interpretada
por Gene Hackman. Por la no-
che, una de las mejores pelí-
culas de Roland Joffe, Los gri-
tos del silencio. Este sábado,
a las 16 horas, en el ciclo de
John Wayne, el clásico de
aventuras Hatari dirigido por
Howard Hawks y con la em-
blemática partitura de Henry
Mancini. Por la noche, Ragti-
me, de Milos Forman y último
trabajo del mítico James Cag-
ney. Este domingo, a las 16
horas, segunda sesión con
John Wayne, en Fort Apache.

CINE ESPAÑOL
El 47, el filme en
catalán más visto 
■ La película El 47 se ha con-
vertido en el filme en catalán
más visto en cines de los últi-
mos cuarenta años, según ha
informado The Mediapro Stu-
dio, al superar a títulos como
Pa Negre, Alcarràs o Casa en
Flames. Escrita y dirigida por
Marcel Barrena y protagoni-
zada por Eduard Fernández,
sigue siendo un fenómeno
dos meses después de su es-
treno. La cinta, que continúa
en cartelera, ha superado ya
los 457.093 espectadores com-
putados hasta la fecha.

CINE EN CASA
John Wayne, por
partida doble

GLADIATOR II

ESTRENOS DE LA SEMANA 

■ Años después de la
muerte del admirado
héroe Máximo, Lucio
se ve forzado a entrar
en el Coliseo tras ser
testigo de la conquista
de su hogar por parte
de los tiránicos
emperadores. Con el
futuro del imperio en
juego, Lucio debe
rememorar su pasado en busca de la fuerza
que devuelvan al pueblo la gloria perdida
Dirección: Ridley Scott
Reparto: Paul Mescal, Pedro Pascal, Connie
Nielsen, Denzel Washington

■ ESCAPE            ★★★★✩
España. 129’ 
Dirección: Rodrigo Cortés
Reparto: Mario Casas, Anna Castillo,
Guillermo Toledo, Josep Maria Pou,
José Sacristán, Blanca Portillo

NUNCA TE SUELTES

■ Una angustiada
madre y sus dos hijos
viven en una cabaña
en el bosque bajo el
influjo de un espíritu
maligno. Necesitan
estar conectados,
aferrándose los unos a
los otros. Pero, cuando
uno de los niños se
pregunta si el mal es
real, los lazos que los unen se rompen.
Dirección: Alexandre Aja
Reparto: Halle Berry, Percy Daggs IV,
Anthony B. Jenkins, Matthew Kevin
Anderson

POLVO SERÁN

■ Tras ser
diagnosticada con una
enfermedad terminal,
Claudia decide
emprender su último
viaje a Suiza. Allí podrá
decidir cómo y cuando
terminar su vida
gracias a la ayuda de
una asociación de
suicidio asistido.
Flavio, que no se ha separado de ella en más de
40 años, decide unirse a este viaje sin retorno
Dirección: Carlos Marques-Marcet
Reparto: Ángela Molina, Alfredo Castro,
Mònica Almirall, Patrícia Bargalló

EL BAÑO DEL DIABLO

■ Austria, siglo XVIII.
En lo alto de una
colina, una mujer ha
sido ejecutada y
expuesta a la vista tras
matar a un bebé.
Como advertencia.
¿Cómo un presagio?
Agnes, profundamente
religiosa y muy
sensible, se casa con
su amado Wolf y se prepara cándidamente
para una vida de esposa. 
Dirección: Severin Fiala, Veronika Franz
Reparto: Anja Plaschg, David Scheid, Maria
Hofstätter, Tim Valerian Alberti
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Jaén  | Provincia

ACCIDENTE EN LA A-32 Ya van 20 accidentes mortales con 21 fallecidos en lo que va de año en las carreteras de Jaén

Torreblascopedro, de luto por la joven
que murió en el accidente en Linares

Fran Cano
JAÉN | Torreblascopedro está
de luto por la pérdida de la jo-
ven de 18 años que falleció el
miércoles en un accidente en
la A-32, en el término munici-
pal de Linares. El Ayunta-
miento ha declarado duelo
oficial durante dos días y ha
suspendido toda actividad
municipal.

“Hay un sentimiento gene-
ralizado de dolor, porque ha-
blamos de una familia muy
querida y respetada en el pue-

blo”, expresa en declaracio-
nes a este periódico Juan Ma-
ría Ruiz, alcalde de Torreblas-
copedro.

La familia vive justo a la en-
trada del pueblo y el dolor es
aun mayor, porque justo tenía
18 años y empezaba su vida
como adulta. El IES Reyes de
España, donde ella estudiaba
Bachillerato, también ha ex-
presado las condolencias por
lo sucedido: "La comunidad
educativa se encuentra de
duelo por la pérdida de nues-

tra querida alumna. Envia-
mos nuestro apoyo y cariño a
familiares, amigos y compa-
ñeros".

El entierro
La misa de despedida y el en-
tierro de la joven secelebró
ayer, a partir de las 20:00 ho-
ras, en la Iglesia de San José
del municipio. Torreblasco-
pedro se despidió prematura-
mente de la joven, víctima de
la carretera. Ya van 20 acci-
dentes mortales con 21 falleci-
dos en lo que va de año en las
carreteras de Jaén.

En el accidente también re-
sultó herido otro chico de 18
años que  fue evacuado al
Hospital San Agustín de Lina-
res. Según las fuentes consul-
tadas, el joven y la víctima
eran amigos.Iglesia de San José de Torreblascopedro.  ARCHIVO

DUELO OFICIAL___El alcalde de la
localidad jiennense , Juan María Ruiz,
declara dos días de duelo y suspende la
agenda municipal tras el suceso
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BALONCESTO Llega al derbi con necesidad de ganar tras las tres derrotas en el inicio

Antonio J. Soler
JAÉN | Tiene presente en su me-
moria el Jaén CB el título que
conquistó el 22 de septiembre
ante el Jaén Paraíso Interior
Fútbol Sala. Lo recuerda al
dedillo porque en Villanueva
de la Reina derrotó por 80-66
en la Copa Delegación y es un
hecho realmente relevante
para la entidad que viste de
rojo. Es su única victoria has-
ta la fecha ante los amarillos,
ya que la pasada temporada
fue Jaén Paraíso Interior Fút-
bol Sala el que se llevó los dos
derbis en La Salobreja y que
le permitieron tener una dis-
tancia insalvable para que los
de Berni Castillo alcanzaran
el título de campeón del Gru-
po D-A de la extinta Liga EBA,
ahora Tercera FEB. El pasado
sirve para llegar a lo que uno
es hoy y esa circunstancia es
algo que flota en los dos clu-
bes de la capital jiennense.
Pero son los amarillos los que
parten como favoritos en un
derbi que va a convocar a un
número tan espectacular co-
mo ya ocurriera el año pasa-
do. Se espera sobrepasar los
800 espectadores para ver un
choque entre dos equipos que
quieren y pueden repetir la
temporada pasada y buscar el
ascenso de categoría.

Jaén CB llega al derbi con
necesidad de ganar. Las tres
derrotas en el inicio de la
competición le han hecho da-
ño a efectos de clasificación.
Un arranque de competición

El derbi del año pasado tuvo una brutal afluencia de público. JAÉN CB

Jaén será el epicentro de la natación andaluza máster. PMD

Jaén CB cree en sí mismo bajo el
recuerdo de la Copa Delegación
EN LA SALOBREJA___El equipo de Berni Castillo recibe al rival más temible de la
categoría, Jaén Paraíso Interior FS, que es el único invicto del Grupo D-A

futuro. Motivación hay de so-
bra en los que serán locales
este próximo sábado a partir
de las 19:30 horas. Y necesi-
dad también, porque así se
igualarían las derrotas con
las victorias al final de la jor-
nada sexta de la competición.

Menos ansiedad tiene el
equipo que entrena Borja Me-
dina. El martillo pilón en el
que ha convertido a su equipo
intimida a cualquiera. 101
puntos de anotación como
media en sus cuatro partidos
por los 61 en contra, le hacen
ser un rival temible. Los ama-
rillos trabajan en la pintura
de forma magistral y el rebo-
te, defensivo u ofensivo, es

titubeante que en los dos últi-
mos compromisos ha logrado
cambiar. Es eso de la dinámi-
ca. Si cambia, quizás todo va-
ya a mejor. Pero el equipo de
la camiseta roja necesita más.
Un triunfo que deje poso y les
de ese plus para continuar ca-
minando en una competición
que comenzó torcida. Nadie
ha podido con Jaén Paraíso
Interior Fútbol Sala esta tem-
porada y eso hace del derbi,
un encuentro que de caer del
lado del equipo de Berni Cas-
tillo, suponga una dosis de
autoestima que ahora mismo
está creciendo, pero que ne-
cesita ese triunfo que marque
un punto de inflexión para el

una de sus armas más pode-
rosas para correr en la pista.
Se podría decir que lo tiene
todo, pero debe mantener su
intención de salir con la má-
xima concentración, porque
si se saben ganadores quizás
al final tengan un tropiezo y
estropeen unos números de
esos más que brillantes. Exce-
so de confianza es algo que
debe controlar el cuadro de
Medina, que también tiene
esa dosis motivación para lle-
varse su tercer derbi, cerrar el
sinsabor de la Copa Delega-
ción y auparse a lo más alto
de la tabla, con un partido
menos y manteniéndose in-
victo.

DEPORTES |

TIRO En el pabellón Manuel Jara Labella

Estreno del Trofeo del
Olivo de armas neumáticas
ANTONIO J. SOLER | La galería de
tiro del pabellón deportivo
municipal Manuel Jara Labe-
lla será el escenario de la pri-
mera edición del Trofeo del
Olivo de armas neumáticas
que se celebrará el próximo
domingo con la colaboración
de la delegación en Jaén de la
Federación Andaluza de Tiro
Olímpico. El Patronato Muni-

cipal de Deportes organiza un
evento para pistola y carabi-
na de aire comprimido en el
que habrá categoría sénior,
damas, veteranos, júnior y
personas con discapacidad.
Será un momento también
para ver al tirador local Carlos
Linares en su tierra después
de una temporada plagada de
éxitos.

NATACIÓN En la piscina de Las Fuentezuelas

ANTONIO J. SOLER | Jaén vuelve a
convertirse en el epicentro de
la natación máster. La piscina
de Las Fuentezuelas será el
escenario del Campeonato de
Andalucía de larga distancia
que se celebrará durante el
próximo fin de semana y en el
que tomarán parte 127 nada-
dores y nadadoras de toda la
región, incluidos los partici-
pante que llegarán a Jaén des-
de la ciudad autónoma de
Ceuta. Será un fin de semana
intenso de natación con un

total de 29 pruebas donde la
distancia más corta será la de
las pruebas de relevos de
4x200 en las modalidades
masculina, femenina y mixta.
Para las pruebas individuales
las distancias serán de 800,
1.500 y 3.000 metros en moda-
lidad libre. De los casi 130 par-
ticipantes en las pruebas, la
representación del Club Nata-
ción Máster Jaén será de 14
nadadores, que tienen serias
opciones de colgarse una me-
dalla.

IV Campeonato de
Andalucía Máster
de Larga Distancia
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Magazine  | Televisión

06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros

Programa presentado por
Adela González y Alberto
Herrera

15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador Star

Concurso de cultura general,
presentado por Rodrigo
Vázquez

20.25 Futbol. UEFA  Nations League
21.50 La suerte en tus manos
22.50 Latin Grammy 2024
01.50 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.45 Deportes
21.55 El tiempo
22.10 La voz

Concurso musical presentado
por Eva González 

01.20 La voz grandes momentos
02.30 The game show

07.30 ¡Toma salami!
07.35 Alerta cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.10 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe
19.00 Boom

Concurso

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

20.55 El tiempo
21.05 First Dates
22.30 El Blockbuster

El invitado
00.45 Cine Cuatro

Con su propia justicia
02.35 The game show

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

0600 Informativos Telecinco: El
matinal

08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.25 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva de
Manu Carreño y Matías Prats

15.35 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
Concurso

21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco
21.45 El tiempo
22.00 ¡De viernes!
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 La Sexta Columna
22.30 Equipo de investigación 

La periodista Gloria Serra junto
a su equipo profundiza en
temas de actualidad

03.00 Pokerstars Casino
03.45 Playuzu Nights
04.35 Minutos musicales

07.30 Buenos días
Las primeras noticias de la
jornada llegan de la mano de
Mari Paz Oliver

08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 Informaticos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media 

18.00 Andalucía Directo 
19.45 Cómetelo

El chef Enrique Sánchez
prepara las recetas y guisos
tradicionales de nuestra tierra

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.35 Atrápame si puedes
22.45 El Show de Bertín

Entrevistas, música y humor, en
un programa hecho a la medida
de Bertín Osborne

04.05 Lo flamenco

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Hoosiers’ con Gene Hackman,
Barbara Hershey y Dennis Hopper
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Norman Dale es contratado para entrenar a un equipo
de baloncesto de Indiana. A pesar del rechazo que sufre
por parte de jugadores y vecinos, Dale, que es un
hombre lleno de energía, no se rinde. 

‘Kamchatka’ con Ricardo Darín,
Cecilia Roth y Héctor Alterio
CINE | La 2 | 22.30 horas
■ Los difíciles años de la dictadura militar
argentina son contemplados por Harry, un niño
de diez años que lo único que desea es jugar y
hacer travesuras con su hermano pequeño.

‘El invitado’, thriller de acción con
Ryan Reynolds y Denzel Washington
CINE | Cuatro | 22.30 horas
■ Un ex agente de la CIA, se entrega en Ciudad
del Cabo tras diez años desaparecido. Al ser
atacado por mercenarios, el agente novato Matt
Weston escapa con él. 

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 Dos butacas
08.30 Sevilla Obra Maestra
09.00 La Pasión
11.00 El Virginiano (Serie)

12.30 Alianda
13.30 Cocina familiar
14.00 7 Toros 7
15.30 Sevilla Obra Maestra
16.00 Sala 7 (Cine)

Hoosiers
18.00 El Gallinero

La actualidad del Carnaval de
Cádiz

19.00 El Acomodador
19.30 Sevilla Obra Maestra 

20.00 Gala Premios del Mármol
21.30 Siente Andalucía
22.00 A Boca Llena
23.00 Andalucía a debate 
00.00 Sala 7 (Cine)

Los gritos del silencio
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 UNED
10.55 Zoom tendencias
11.10 Los seis continentes al

descubierto

12.00 Italiana TV Magazine
12.35 Las rutas de Ambrosio
13.30 Mañanas de cine

Winchester 73
15.00 Un pais para comerselo
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales
18.05 El escarabajo verde
18.35 Atención obras
19.05 El viajero

19.50 Un país para leerlo
20.20 Días de cine
21.30 Cifras y letras
22.00 Plano general
22.30 Historia de nuestro cine

Kamchatka
00.56 Historia de nuestro cine

La educación de las hadas
02.30 Las noches del monumental

HORIZONTALES.- 1: Cabezada.- 2: Relativo al paladar
(Pl).- 3: Prenda de vestir (Fem).- 4: Test exploratorio
de Dislexia Específica. Marcharán.- 5: Al revés pintor
español universal del siglo XX. Juego de mesa.- 6:
Parque nacional español. Río de la vertiente cantábri-
ca.- 7: Electrodo positivo (Pl). Símbolo químico del
sodio.- 8: Aspecto particular del rostro de una perso-
na (Pl).- 9: Ciudad caldea. Lozana. Al revés, voz para
arrulla a los niños.- 10: Ve fuera. Desobediente.- 11:
Moneda romana. Sucesos. Sufijo que forma nombres
de compuestos que contienen hidroxilo.

VERTICALES: 1: Atónita.- 2: Noticia falsa. Furias.- 3:
Lindantes (Fem).- 4: Natural de Laredo (Pl).- 5: Al
revés, sufijo que forma nombres de minerales.
Insignificancia.- 6: Medio de transporte de dos rue-
das. Joven de gran belleza.- 7: Al revés, semilla menu-
da de varios vegetales. Cavidad del estómago de los
rumiantes.- 8: Parte de terreno o de superficie encua-
drada entre ciertos límites. De ese modo. Símbolo
químico del cesio.- 9: Tuéstanos.- 10: Reconfortó.- 11:
El primero. Grupo de rock mexicano. Papel.

HORIZONTALES.- 1: Calabazada.- 2:
Palatinos.- 3: Americanas.- 4: TEDE. Irán.-
5:ílaD. Oca.- 6: Doñana. Asón.- 7: Ánodos.
Na.- 8: Fisonomías.- 9: Ur. Sana. oR.- 10: Sal.
Díscolo.- 11: As Casos. Ol.

VERTICALES.- 1: Patidifusa.- 2: Camelo. Iras.-
3: Aledañas.- 4: Laredanos.- 5: atI. Nonada.-
6: Bici. Adonis.- 7: anarG. Omaso.- 8: Zona.
Así. Cs.- 9: Ásanos.- 10: Consoló.- 11: As.
Maná. Rol.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA
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8 4

3
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1

7

6 4

6

1

8 5

3

2

9

2 5 7
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325
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697
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184

935

726

418

369

572

321

964

679

142

853

736

215

498

243587

geekcom

■ Los nuevos relojes inteligentes Google Pixel Watch 3, dis-
ponibles en España desde mediados del pasado agosto, no
han llegado con novedades destacadas en relación a su as-
pecto, aunque sí han demostrado dar el esperado salto a ni-
vel de autonomía, ya que esta vez sí que se extienden más
allá de las 24 horas.

GADGETS

Google Watch 3 amplía su panel
y la capacidad de su batería

■ Blizzard ha celebrado el 30
aniversario de su saga de vi-
deojuegos Warcraft con anun-
cios como el lanzamiento de
las versiones remasterizadas
de sus primeros títulos War-
craft: Orcs & Humans y War-
craft II: Tides of Darkness, que
ya están disponibles.

■ La plataforma Threads,
propiedad de Meta, incorpo-
rará publicidad a principios
del próximo año y comenza-
rá su despliegue con una pe-
queña cantidad de anuncios
a partir del mes de enero, se-
gún ha adelantado reciente-
mente The Information.

SOCIALMEDIA

Threads tendrá
anuncios

■ Snapchat ha anunciado la
función que permite compartir
ubicación a través de Centro
Familiar, una novedad con la
que las familias pueden man-
tenerse conectadas fuera del
hogar y que envía notificacio-
nes cuando los menores salen
o llegan a lugares concretos.

SOCIALMEDIA

Snapchat envía
alertas parentales

VIDEOJUEGOS

Warcraft celebra
su 30 aniversario
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“Crea tu propia
realidad, de lo
contrario te
perderás”,
sintetiza la
jiennense como
mantra creativo.

FRAN CANO | Rumbo a Madrid, a la gloria
del diseño nacional. La jiennense In-
ma Dueñas Cano competirá el sába-
do 16 de noviembre en la 38 edición
de los Premios Nacionales de Moda
para Jóvenes Diseñadores 2024, cer-
tamen impulsado por la Asociación
de Jovenes y Nuevos Diseñadores Es-
pañoles.

La de Jaén llega con la moral por
las nubes, pues se proclamó Mejor Jo-
ven Diseñadora de Andalucía Orien-
tal 2024 el pasado 26 de julio en Gra-
nada, la antesala de la competencia
de ámbito nacional. "Estoy orgullosa
de representar a mi tierra y agradeci-
da por la oportunidad. Tengo la suer-
te de que muchas horas de mi trabajo
van enfocadas a hacer algo que me
encanta", valora la jiennense.

Inma Dueñas Cano apostará por la
colección Midriasis, pensada para la
temporada Fall/Winter 2024/2025,
que rinde homenaje y estudia en pro-
fundidad la figura del artista neoyor-
kino Jean-Michael Basquiat. 

La jiennense analiza el trabajo, las
experiencias vitalas y las referencias
del creador americano. En la colec-
ción predominan los looks oversize,
que contrastan con prendas sastre
que recuerdan a la vestimenta habi-
tual de Basquiat y a sus apariciones
en desfiles de Comme Des Garçons.

Además, los estilismos tienen "un
gran componente de desenfado, jue-
go, caos y curiosidad", de ahí los aca-
bados deshilachados la simobología
para reflejar las inquietudes de Bas-
quiat. A su vez, los cortes asimétricos

y la combinación de capas hacen
referencia a los lienzos cargados
que componía el artista.

“Crea tu propia realidad”
Inma Dueñas Cano comparte su
trayectoria en redes sociales como
Instagram —donde supera el millar
de seguidores— y en YouTube. En
una de las publicaciones, la joven
resume la esencia de Midriasis y el
porqué de la apuesta. "Todo artista,
de manera consciente o incons-

La diseñadora Inma Dueñas,
en busca de la gloria nacional

La diseñadora jiennense Inma Dueñas Cano. ARCHIVO

DISEÑO “Estoy orgullosa de representar a mi tierra y agradecida por la oportunidad”, asegura

TRAS TRIUNFAR EN ANDALUCÍA___La jiennense, ganadora en Andalucía Oriental,
competirá mañana en los Premios Nacionales de Moda para Jóvenes Diseñadores

ciente, se apoya en un proceso crea-
tivo a la hora de desarrollar un pro-
yecto, pero ¿hasta qué punto su me-
todología de trabajo puede influir en
el resultado final?", pregunta retóri-
camente.

“Crea tu propia realidad, de lo
contrario te perderás”, sintetiza la
jiennense como mantra creativo.
“Aunque la mayoría de días la moti-
vación viene de dentro, hay recono-
cimientos que son la gasolina para
seguir”, sentencia.
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Curioso empedernido

D
ecía el filósofo francés Michel de Montaigne
que “La palabra es el arma de los humanos
para aproximarse unos a otros” , y yo añadi-
ría con todo el respeto para separarnos e in-
cluso expresar nuestras fobias y odios. Veni-

mos observando con perplejidad y preocupación la ac-
tuación de algunos de nuestros representantes políti-
cos en sus comparecencias y declaraciones , y aunque
siguen siendo una minoría , porque siempre es injusto
y falso la generalización del “todo son iguales”. Lo que
parece  claro y evidente a juzgar por sus palabras , la
comunicación entre quienes deberán mantener una lí-
nea de dialogo desde la discrepancia , no solo no es
buena , sino que podríamos manifestar sin temor a
equivocarnos que brilla por su ausencia. La dialéctica
política obliga en ocasiones a emplear un lenguaje du-
ro , pero que nunca , y bajo ningún concepto , puede
caer en el insulto , y podemos legítimamente defender
nuestras ideas y posiciones , sin por ello , utilizar pala-
bras hirientes hacia el adversario. Uno de los mayores
vicios que se adquieren en cuanto se asume la púrpura
del poder , es situarse a la defensiva cuando son ataca-
dos y se pierde la capacidad de escuchar , y de la pala-
bra para dialogar , no dejando espacio y tiempo para
la discrepancia y a la  discusión. Con excesiva frecuen-
cia, unos y otros, los de aquí y los de allá , los nuestros
y los de los otros,, no resisten la tentación de ante cual-
quier circunstancia y en cuanto tienen la menor oca-
sión largarnos un insoportable y soporífero sermón ,
con lo fácil y efectivo que resulta coger el toro por los
cuernos e ir directo al grano. Pero con toda sinceridad
los que más miedo me dan , son aquellos que no tie-
nen discurso sino la bolsa y piensan lo que tu quieras ,
en función de las monedas que les eches, o aquellos
otros incapaces de admitir que pueden equivocarse ,
de saber que existen otros puntos de vista y estos pue-
den ser acertados en algunos momentos. Hemos de su-
perar todos los inconvenientes ,con una amplitud de
miras y una buena disposición hacia los intereses de
los ciudadanos , donde la iniciativa se imponga a la
comodidad y a latorpeza de quienes están instalados
en el ombliguismo político, y no se dan cuenta que la
democracia no se aprende en ningún parlamento , si-
no en contacto con la calle, hablando con la gente.
Que ser demócrata es ante todo una actitud ante la vi-
da. ■

Palabras para
dialogar

Juan Antonio Palacios


